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◆本报记者蔡新华
见习记者刘静

近几年来，上海新销售的墓穴
中，平均每年节地生态葬的比例大
约占到 5%，市民的接受度正在逐
年提高。

日前，上海市殡葬行业协会负责
人在接受采访时指出，上海目前共有
公墓用地 7500余亩，已用去 5500余
亩，仅剩下不足 2000亩，公墓用地资
源日渐稀缺，因此，节地生态葬是上
海殡葬业改革的迫切需求。

殡葬用地消耗逐年降低
2020 年墓地面积再减 0.2m2

据上海殡葬行业协会负责人
介绍，1997 年时，上海地方法规曾
允许墓地面积达到人均 3 平方米，
但从 2006~2007 年起，民政部发通
知，要求全国各地的新建墓地面积
均不得超过人均 1平方米。从那年
开始，上海市殡葬管理部门开始大力
推广小型节地生态墓，面积普遍低于
人均 1平方米，其中主打产品是面积
在0.6~0.7平方米的传统小型墓。

“总体来说，上海目前每年新
增的骨灰走向可以用 1、3、6 来概
括，其中 10%是各类生态葬、寄存
和外运；30%是公益型墓地（主要是
农村人口），60%是传统的经营型公
墓（主要是城镇人口及郊区）。传
统墓葬仍是主要方式，而节地生态
葬每年大约在 5%。”

受制于人多地少和人口深度
老龄化的现实情况，上海市殡葬供
需矛盾相对突出。

为节约土地，满足群众的基本
殡葬需求，近年来，除推行复式家
庭葬外，上海市从 2006 年开始研究
推广小型墓（占地不超过 1㎡）和节
地 生 态 葬 式 ，如 壁 葬 、寄 存 、植 树
葬、花坛葬、深埋等。到 2015 年末，
全市绝大部分经营性公墓均可提
供一种或多种节地生态葬式，小型
墓占全市墓穴销售的比例已达到
84.7%，海葬、壁葬、寄存、植树葬、
花 坛 葬 等 节 地 生 态 葬 式 达 到
10.6%。

根 据 上 海 市 殡 葬 行 业“ 十 三
五”规划，到 2020 年“十三五”期末，
全市所有新销售的墓地都将控制
在 0.8 平方米以内，比国家民政部
要求的 1 平方米以内平均减少 0.2
平方米，全市新销售的节地生态葬
墓地要不少于所有新销售墓地的
40%~50%。

上海殡葬行业协会负责人在
接受记者采访时表示，随着葬式多
样化成为趋势，加上市民对节地生

态葬接受度的提高，上海殡葬用地
的消耗速度正在逐年降低，原来上
海一年消耗殡葬土地在 250 亩左
右，去年已减少到 150 亩/年。如果
再算上未来若干年政府部门新增
墓地专用土地供应的可能性，上海

“死墓危机”、“无地可葬”的到来时
间也许会往后推迟。

生态安葬从小众走向大众
去年更多市民选择节地葬

“2015 年，上海全市死亡人口
12.93 万人，购买经营性墓地占到
51%，选择骨灰堂和殡仪馆骨灰寄
存的占 24%，选择树葬、草坪葬、花
坛葬、海葬和骨灰深埋的占 12%，
另 外 13% 选 择 农 村 的 公 益 性 公
墓 。”这 位 负 责 人 透 露 ，相 比 2014
年，选择生态节地葬的比例进一步
扩大，“应当说，通过上海市近 10 年
来的大力宣传推广，以及市民文明
素质的提升，生态节地葬在上海市
已经从小众走向大众。”

这位负责人表示，创新型节地
葬完全颠覆了墓葬的外形，目前主
要分为草坪葬、花坛葬、树葬、壁葬
等葬式，它虽然与传统葬式一样都
没有改变骨灰保存方式，但占地面
积更小，普遍为 0.2~0.3 平方米，有
的甚至只占零点零几平方米；而节
地生态葬与传统葬式最大的区别
一是不占或微占土地，二是骨灰终
级处理，主要形式为骨灰深埋可降
解和海葬两种，暖冬园采用可降解
骨灰罐深埋的树葬方式就属于节
地生态葬。

日前，民政部等九部委联合推

出的《关于推行节地生态安葬的指
导意见》发布之后，上海某门户网
站做了一次民意调查，吸引了超过
两万名网友参与——

59.07%的 网 友 支 持 家 庭 成 员
合葬；45.28%的网友支持倡导骨灰
撒 海 等 不 保 留 骨 灰 的 安 葬 方 式 ，
44.38%的网友表示“不支持”，另外
10.34%的网友持“中立”态度。

“这说明厚养薄葬的观念正逐
渐深入人心。”这位负责人说。

87 岁的孔先生今年说服了家
人将来为自己选择树葬，“人走后，
最好的缅怀是‘心里想着’。我和
家人一致认为，树葬绿色环保、节
约土地，又文明节俭，骨灰融入大
地，滋养树木生长，也是以另一种
方式让生命在延续。”

节地生态墓早有尝试
复式家庭葬符合市场需求

位于奉贤区的上海永福园，占
地近 500 亩，是上海市规模最大的
一级公墓，其中有 20 个复式家庭
葬，永福园副总经理王雅萍介绍，

“复式家庭葬，是以塔葬的形式，一
般三到四层，每一层是一代人，这
样就能安葬三到四代人。这样做
的好处显而易见，对于墓园管理方
来说节约土地，保护生态环境，对
于老百姓来说节约成本。”目前永
福园的复式家庭葬已经售罄，未来
会根据市场要求继续开发。

一位选择复式家庭葬的市民
称，这种方式更符合中国传统的殡
葬文化，“所谓叶落归根，就是指你
生的时候可以云游天下，死了就要

回到父母亲身边，葬在一起。这样
慢慢形成的祖坟，是中国家族的传
统观念。

而颛桥寝园、淀山湖归园等近
年来也相继尝试复式家庭葬，寝园
的复式家庭葬墓碑上下分层刻制
了几代逝者的姓名。颛桥寝园园
方负责人透露，规划的 50 个复式家
庭葬墓碑，已经售出 30多个。

相比新型复式家庭葬的尝试，
各个墓园中占绝大多数的双穴墓，
能否改造和增加穴位，更加受人关
注。记者采访多家墓园获悉，目前
这项工作已经破冰。

“这在过去是不可以的，因为
殡葬合同条约购销合同规定，一个
墓 穴 对 应 使 用 人 不 能 调 换 和 增
加。但现在为了配合推广节地生
态葬，可以在原本双穴墓的基础上
增加使用人，用分层深埋的方法，
将双穴墓改建成三穴或四穴，费用
上只收取适当的改建费。”王雅萍
表示。

据介绍，复式家庭葬能够较大
程度节约土地资源。复式家庭葬
式也渐渐得到了市民的认可。截
至 2015 年年底，共试点开发复式家
庭葬 148套，已售出 127套。

奖励措施正在出台
奖补惠民影响民风之变

上海市殡葬管理处介绍，上海
的葬式结构（入土、入室、撒海）由

“十一五”的 80∶19∶1 转变为“十二
五”的 70∶28∶2。骨灰撒海机构共
举办 131 次骨灰撒海活动，5.7 万名
市民随船出海，撒海骨灰 1.25 万多
具。海葬补贴由 2007 年的 400 元/
具 提 高 至 2012 年 的 2000 元/具 ，

“十二五”期间累计发放专项补贴
2331 万元。

记者从日前举行的上海市殡
葬管理处通气会上获悉，上海市将
在进一步推广节地生态葬的基础
上，研究出台具体的节地生态安葬
奖补惠民政策。

据悉，上海市殡葬服务中心还
正在研究推进“生命晶石”项目，通
过无害化精制，将遗体骨灰转化为
数百颗晶石颗粒，便于亲属保存和
纪念，促进葬式和祭扫方式变革。

据殡葬管理处透露，将按照九
部委下发的《关于推行节地生态安
葬的指导意见》要求，结合上海实
际，研究出台节地生态安葬奖补惠
民政策，在对海葬实行奖补的基础
上，对选择壁葬、寄存、植树葬、花
坛葬、深埋等节地生态安葬的给予
奖励，促进殡葬改革，满足群众基
本殡葬需求。

上海探索节地生态安葬新模式
葬式呈现多样化趋势，市民接受度逐年提高

“无花无酒过清明，兴味萧然似野僧。”宋代诗人王
禹偁的这句诗寥寥几字道尽清明时节的寂寞孤清之
味。

而放在现代社会，在这个传统节日里，“无鞭无炮
过清明”、“无碑无墓过清明”大概是一件不为多数人所
接受的事。

公开资料显示，清明期间由于上坟祭拜活动引起
的森林火灾隐患近年来呈大幅度增加态势，清明也成
为森林火灾的高发期。与此同时，一批面临“到期”的
墓地也引发了公众的焦虑。

无论是灼痛人心的“墓穴危机”，还是让人担忧的
“森林危机”，生态安葬都成为解决难题的一个好措
施。改了祭拜的方式，森林不再面临火灾高发期的危
机；减少了墓地的使用，也能为土地资源减负。

措施虽好，推广却不易。
据了解，尽管生态安葬已经在我国推行数年，在北

京、上海等大城市，接受这种方式的人们也在逐渐增
多，但总体来看，选择生态葬方式进行安葬在全国范围
内所占的比例并不大。究其原因，一方面是受传统观
念的影响；另一方面是补偿激励机制不足，尽管生态葬
费用较传统墓穴低廉，但并非免费，外部的物质激励不
足，人们对于生态安葬的积极性没有调动起来。

推行生态安葬，要从改变人们的传统观念开始，更
要从加强政策支持力度着手。单靠环保理念的提倡，
主观性、随机性太大，成效有限且不具有持久性。只有
当政府出台长久的保障性政策法规，对生态葬进行可
持续的物质激励及政策保障，才能真正从根本上让生
态葬逐渐得到社会的认可。

民政部等九部门日前联合发布《关于推行节地生
态安葬的指导意见》，鼓励和引导人们采用不占或少占
土地、少耗资源、少使用不可降解材料的方式安葬骨灰
或遗体，使安葬活动更好地促进人与自然和谐发展。
这是国家在殡葬领域推进生态文明建设的首个专门性
文件。

近日印发的北京市“十三五”殡葬事业发展规划则
显示，到 2020 年，北京市有墓地的行政区都将建设一
处绿色生态墓地示范园，骨灰安葬生态化比例将达到
50%。

为推广生态安葬而做的努力正在起步前行中，
而要真正实现生态安葬的可持续发展，则需要各地
根 据 实 际 情 况 研 究 更 长 久 稳 健 的 保 障 机 制 与 激 励
政策。

◆本报记者郭婧

驱车行进在海拔3860米的三江源自
然保护区腹地，我们有幸目睹了被当地牧
民称为“圣洁之水”的神沵泉真容。这里
是青海省黄南藏族自治州河南蒙古族自
治县。曾经人迹罕至、只有一些当地牧民
来此取水放牧的高原草甸，如今成为天津
优秀援青企业——青海聚能瀞度饮料股
份有限公司的水厂所在地。

什么契机让圣泉流出雪山？
发现一泉双水质，将资源转化为产品

在神沵泉，我们见到了世界罕见的
“一泉双水质”，相距不足 3 米的两个泉
眼群，一边涌出的是天然矿泉水，另一
边则是天然含气苏打水。

水厂工作人员讲解说，神沵泉的底
部有若干个涌泉，水龄为 19830 年，是
经过 5 万米断裂带岩层矿化过滤后自
然涌出的双水质自涌泉。由于地质结
构的原因，稍靠东边的泉眼群为天然矿
泉水，阳离子锶的含量达 3.0mg/l，靠近
西边的泉眼群中的 NaHCO3 含量达到
国际饮用天然苏打水标准。工作人员
就地舀起泉水盛入纸杯中，我们接过杯
子一尝，果然是天然含气苏打水，不禁
大呼神奇。

当地人称这口泉为“圣泉”，牧民有
肠胃不适或患胃肠道疾病的，会迁到神
沵泉边居住，每天喝着神沵泉的水，一
段时间后就调理好了。研究发现，神沵
泉的水为小分子团、矿物质丰富、弱碱
性等特点，长期饮用对肠胃消化系统具
有保健作用。

正是看中了这处绝好的水源，天
津 滨 海 聚 成 投 资 有 限 公 司 董 事 长 郭
庆 华 决 定 在 这 里 投 资 建 厂 ，2010 年 9
月~2011 年 4 月他往来津青 20 多次。
最 终 ，经 过 4 个 月 的 建 设 ，水 厂 正 式
投 入 生 产 。 由 于 纯 天 然 无 污 染 饮 用
水 的 企 业 性 质 ，在 这 几 年 的 发 展 里 ，

瀞 度 所 做 的 并 不 是 单 纯 地 把 青 海 三
江 源 的 优 质 水 源 转 化 为 产 品 输 送 给
全 国 消 费 者 ，也 为 河 南 县 的 生 态 环
境保护下了大力气。

开发如何做到不破坏生态？
成立保护队，纳入关键绩效指标考核

我们注意到，泉眼周围无居民居
住，无工矿企业，是一片无污染的净土
地带，保持着完好的自然生态。在这样
一片“生态处女地”开发水资源，让“高
原圣水”流出雪山、流向世界的同时，如
何保护好当地的生态？

瀞度相关负责人介绍说：“在生产
中我们注意采用科学方法。我们没有
采用在地下打井抽水的方式，而是完全
依据泉水自涌的特性来开发这里的优
质水源，不过度开采水资源，是我们始
终坚持的原则。我们还坚持合理利用
水资源，每年由相关单位监测流出来的
水量，确定多少水量留给当地居民，多
少水量用于我们瀞度开发，都是有数据
监测的。”

“与其让这么好的水资源白白流失
掉，不如把它转化为产品，在带动当地
经济的同时也能为当地生态环境保护
做贡献。”负责人说。

2013 年 6 月，中国首支企业水资源
监测保护队伍——“瀞度三江源水资源
保护队”成立。据了解，保护队成员并
非由专人担任，企业所有员工都是保护
队成员。

“在我们的关键绩效指标（KPI）考
核中，有一项是针对所有行政人员和主
管级人员的，那就是是否对生态环境造
成了破坏。这是唯一的一个否决项，其
他都是加分项。这一项被否决，直接影
响绩效，且不被纳入日后高管考核。”负
责人说，“我们的品牌主打就是天然、稀
缺、圣洁，一旦环境遭到破坏，品牌价值
也将不复存在，所以我们非常重视生态
环境保护。”

怎样赢得政府和牧民的支持？
改善就业环境，拉动地方经济

水源地是牧民生活不可分的一部
分，对水源地进行开发，是否会影响牧
民 的 生 活 ？ 如 何 争 取 牧 民 的 理 解 和
支持？

瀞度相关负责人表示：“我们是在
开发，但同时也是在保护。我们每年拿
出一部分钱，用以改善当地牧民生活。
往往越穷越不重视环境保护，富裕起来
之后，牧民认识到绿水青山也是金山银
山，环境保护的意识也相应提高了。”

瀞度为青海三江源生态环境所做
出的努力与贡献，得到了当地政府和
百 姓 的 认 可 。 3 月 23 日 上 午 ，“ 瀞 度
三 江 源 水 源 地 生 态 保 护 区 ”正 式 挂
牌 。“ 这 意 味 着 瀞 度 将 承 担 更 多 的 责
任 和 义 务 ，在 环 保 方 面 的 投 入 也 会
加 大 ，有 利 于 我 们 河 南 县 的 生 态 环
境 的 保 护 。”河 南 蒙 古 族 自 治 县 县 委
书记、县长阿琼说。

作为全国对口支援青海六省市中
第一个在青海正式落户的民营企业，瀞
度从成立之初就得到了天津市和青海
省 两 地 有 关 部 门 的 大 力 支 持 。 当 地
政 府 也 与 牧 民 积 极 沟 通 ，让 他 们 明
白 矿 产 资 源 属 于 国 家 ，政 府 对 其 进
行 开 发 是 希 望 拉 动 当 地 经 济 。 事 实
上 ，对 这 块 水 源 地 的 开 发 并 非 一 拍
脑 袋 做 出 的 决 定 ，而 是 经 过 了 20 多
年的酝酿和调研。

水厂建成之后也的确改善了当地
就业环境。当地人以游牧为主，这里气
候条件比较恶劣，生活很艰苦。

公司成立后，吸引了当地 50 多人
到企业工作，免费提供食宿，宿舍还配
有 电 视 和 网 线 ，建 了 篮 球 场 、羽 毛 球
场。此外，当地旅行社特别开辟的“瀞
度健康之旅”，吸引了数千人（次）前来
观光体验，带动企业周边饭店、宾馆营
业额大幅度提高，有效促进了当地经济
发展。

阿琼县长在接受记者采访时表示，
河南县是整个三江源地区保护得最好
的 县 之 一 ，这 几 年 河 南 县 累 计 投 入
2600 多万元用于三江源保护，在引进
企业进驻河南县的时候，他们有着多方
的考量，生态环境保护是首要条件。

“县里规定企业开采量最多占到水
流量的 1/3，剩余 2/3 留给牧民。但目
前来看，企业开采量还不足神沵泉这一
个泉群的 1/3，所以是以销定产，监督
管理方面还不需要政府下很大力气，不
过，随着企业做大做强战略的铺开，日
后在线监督方面将加大力度。”阿琼说。

圣泉出雪山 活水泽牧民
青海省河南县政企携手开展三江源神沵泉保护与开发

生态安葬，
缘何难推？

◆唐斐婷

本报讯 为打造“生态吴堡、
绿色吴堡”，“十三五”期间，陕西
省吴堡县投资 3.7 亿余元推进生
态文明建设。

“ 吴 堡 县 在 县 域 经 济 平 稳
快 速 发 展 的 同 时 ，高 度 重 视 环
境保护工作，在水污染治理、水
资源保护等方面采取了有效措
施 ，取 得 了 明 显 成 效 。”榆 林 市
人大常委会环资委一位工作人
员表示。

2015 年 ，吴 堡 县 直 接 用 于
环境保护的投资包括：投资 500
余 万 元 ，完 成 城 区 燃 煤 锅 改 造
炉 14 台 ；投 资 922 万 元 ，建 成 雨
污 分 流 项 目 ；投 资 122 余 万 元
进 行 了 城 区 污 水 管 网 收 集 改
造 ；投 资 641.89 万 元 完 成 了 县
城 垃 圾 填 埋 场 扩 容 工 程 项 目 ；
投 资 340 万 完 成 垃 圾 填 埋 场 渗
滤液处理站工程项目，投资 366
万实施了城区居民饮水净化工
程。

全力实施建设龙凤山森林公
园、千里绿色长廊、千村万户绿
化、森林抚育、三北防护林建设和
退化防护林改造等重点林业工
程，到“十三五”末全县林木绿化
率 达 到 25% ，森 林 覆 盖 率 达 到
18.3%以上。

据悉，“十三五”期间，吴堡县
将重点抓好城区煤改气项目和农
村新能源推广，新建养殖小区沼
气 池 25 个 ，安 装 太 阳 能 热 水 器
3000 台、太阳能路灯 1000 台，力
争建成市级生态镇 5 个、市级生
态村 60 个，省级生态镇 3 个、省级
生态村 40个。

马成军 肖颖

陕西吴堡大力推进

县域生态文明建设

投入3.7亿调整
城乡能源结构

福建加强法制建设

自然保护区
有人建有人管

本报讯 浙江省杭州市富阳区近
年来大力进行矿山开采治理，通过一
系列措施，矿山整治取得了积极成效。

为治理矿山业粉尘污染大、道路
破坏严重等问题，从 2004 年开始，富
阳将“矿产资源开发与生态环境保护
并重，预防为主、防治结合”的方针转
为“优先保护环境，合理开发资源”，有
序安排废弃矿山治理，确保不负新账，
逐步还清老账，最大限度地减轻矿业
活动对生态环境的破坏、提高矿山生
态环境管理的综合效益。

通过 2007 年的“三沿”整治、2011
年启动的“三江两岸”整治、2012 年的

“四边三化”矿山整治和 2015 年的“五
水共治”行动，富阳已开展治理废弃矿
山 80 个，共计治理面积 231.4 万平方
米。其中完成治理 74 个，完成治理面
积 190.2万平方米。

截至今年 2 月底，富阳有持证矿
山 23 家，其中 11 家已完成绿色矿山创
建工作，矿山逐渐向“标准化、规模化、
生态化、科技化”发展。这些矿山数量
约占杭州地区总数的 1/3左右。

富阳区国土资源局相关负责人
说 ，从 今 年 开 始 ，富 阳 结 合“ 五 水 共
治”、“美丽乡村建设”及“还绿色于民”
等行动，在整治废弃矿山的同时，加大
对开采矿山的整治，实施生态化开采、
绿色化利用、及时化修复，使矿山开采
走上绿色发展道路。

周兆木 周翔

本报讯 截至 2015 年底，福建
省 已 建 成 92 个 自 然 保 护 区 ，其
中，国家级 16 个、省级 23 个、市级
9 个、县级 44 个。在福建省，自然
保护区不仅有人建更有人管。

近年来，福建省委、省政府把
这项工作列为福建生态省建设的
一项重要工作，将自然保护区建
设和保护成效作为生态县（市、
区）考核验收的重点。

在自然保护区管理中，福建
省突出加强法制建设。2012 年
出台了《福建省人民政府办公厅
关于做好自然保护区管理有关工
作的通知》，要求各级政府、省政
府各部门、各直属机构按照职责
分工抓好各项工作的贯彻落实，
为自然保护区依法建设与管理起
到了很好的保障作用。

为防止自然保护区“批而不
建、建而不管、管而不力”的现象
发生，福建省按照“成熟一个批建
一个，批建一个管好一个”的指导
思想，认真依法履行管理职责，省
级以上自然保护区基本实现了有
人建、有人管。

同时，环保部门加强与各有
关部门的密切协作，规范开展省
地方级自然保护区评审委员会工
作，严格自然保护区调整，强化涉
及自然保护区开发建设项目的环
评审批把关。

目 前 ，福 建 省 构 建“ 三 纵 一
横”自然保护区网络，自然保护区
在生物多样性保护、维护生态安
全、水源涵养、净化空气等方面发
挥 重 要 作 用 ，有 效 保 护 了 全 省
90%以上的珍稀、濒危野生动植
物 种 和 70%以 上 的 典 型 生 态 系
统、70%以上的主要江河源头森
林植被，初步形成了布局较为合
理、类型较为齐全、功能较为完善
的自然保护区群网格局，为野生
动植物提供了良好的栖息环境，
为全省经济社会可持续发展构建
了重要的生态安全屏障。

魏然

矿山开采走
上绿色道路
富阳 10年治理

废弃矿山 80座

华夏绿讯
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塔葬 3 平方
米可以安葬 5 代
人。
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